

るの旅客、貨物の運送事業並びに大型の貸切りの事業というようなものは、これは府県でやるほうがよいという勧告になつております。私どもはこれの例を貨物の事業区域を定める事業にとつて申上げますが、現在の自動車の発達からいたしまして、自動車が現実に行動をいたしておりますのは、府県の境界というものを超越すると申しますから府県の限界にかかわらず動いておる実情でござります。これは経済活動でござりますか、経済区域に活動するのは当然なことだと思ひます。最近におきまする自動車の行動範囲といふものは次第に殖えておりまして、実際問題として非常に広くなつておりますので、百キロ圏以上の行動範囲になつております。従いまして、この事業区域といふものは、府県の区域に限り、府県の事務として行うといふことは、私どもは適当でないと思つております。今回の法律によりまして、貨物自動車運送事業といふものは、路線を定めて事業を行ふ路線事業と区域事業との二つに分けております。この区域の決定は恐らく今度の法律の実施されました曉においては、数府県に及ぶものがあると考えておるわけでございます。こうなつて參りますと、どうしても一都府県の事務ではございませんで、国的事務ということが適当であると考えるのであります。大型の貸切事業と申しますと、いわゆる觀光バスの類でございますが、これは現在におきましても、免許の範囲といふものは数府県に及び、或いは関東一円、更に静岡県の地域を加え、山梨県の区域を加えるといふような行動範囲が非常に多いのです。これらの事業からいたしま

して、これを地方の事務でやるといふことにいたしますには、いさざか無理なのではないかと考えております。又特定の自動車といふものがござります。例えば農業協同組合のトラック事業のごとき、或いは又郵便通送事業のごとき、或いは外人専用の觀光事業のごとき、これらのような特定事業になります。私ども実際に事業の免許を行います場合に、道路運送法の免許基準に照らして行うのであります。その相当大きいと私は考えておるのであります。私ども実際に事業の免許を行います場合に、道路運送法の免許基準に照らして行うのであります。その輸送の需要量と輸送の供給力と申しますか、それの間の著しい不均衡ということは調べて参らなければならんと考えておるのであります。この点からしまして、特定事業と一般事業との間ににおいても、いろいろとこの輸送需要とのバランスということからいたしましても、これを切り離すということはがいけないと、こう考えておるのであります。貨物にしましても旅客にしましても、いわゆる貸切事業でありまして、この交通機関との輸送上の関連は最も、他の交通機関との輸送上の関連は深いものがございまして、この間の調整という点も考えて参なければならんと考えておるのであります。こういう観点からいたしまして、私どもが今後日に発達して参りますところの自動車を考えましたときに、現在の政県といふものはあまりに範囲が狭いのです。交通行政といふものは、どうしてもつと広域な広い範囲を対象として考えて行くべきではないか、こういうふうに考えておるのであります。そして、この府県の行政区画といふもののが更に大きな行政区画ということにな

りますれば、現在の発達段階にありますところの自動車において私が申上げておることもおのずから変つて来る結果になると思うのであります。京阪神にいたしましても京浜地帯にいたしましても、府県が異つておりましても同一経済地帯でありますから、こういう点から考慮いたしますれば、これを府県の事務であるというふうにいたしまして、おのづく府県において行政を執行するということになりますれば、いろいろと国民の側にも不便が生じて来るしないかと懸念しておる次第であります。

行政機構の上においても更に強化して行く必要は十分に考えておる次第であります。今後輸送の観点からいたしまして、道路の建設がなされるということは、現在の我が国の経済・社会の状態からして非常に必要であろうかと思うのであります。現在までいろいろと道路の建設計画というものが策定はされておるのでありますするが、この輸送行政と道路行政とが必ずしもマッチされたところの計画であるとは言い得ない点が多くあらうと思ふのであります。私どもとしましては、建設省の道路關係、自動車関係とは常に密接に連絡をしておるつもりでございます。又一般の道路利用者会議等におきましても常に今後自動車運送を発達させるにはどうしてこの道路が完全なものにならなければならぬということは、ひとしく考えておる点でございまして、道路の建設、維持、管理、改良等につきましては、道路を実際に利用する側と道路を建設し維持する側とは密接に連繫をとつてやらなければならないと考えております。

されなければならんと思つてあります。そのため、この法案におきましても道路管理者の意見を徴する、然るのちに免許を行つうということになつておる次第であります。

○岡本義祐君 もう一点お尋ねして置きたいのですが、地方行政委員会のほうから神戸委員会の勧告に基いて各省政府に対する意見を求めてあるのであります。それで先ほどからそれに対する御意見でも、地方行政委員会のほうに御回答になつた御意見の中にも、一貫的、総合的に行われる必要があるとか、運輸事業の活動の範囲が広大であつて、府県の区域を越えるから、その区域を分割して行政を行ふのは実体を無視した措置であるとか、そういうふたよなお答えも承知はいたしております。

もう一つ、運輸行政は特殊の専門的知識を必要とするものである。だから勧告に反対という御意見があるのです。が、どういうことを意味しておるのでですか。それを承わりたい。

○政府委員(中村豊君) 運輸行政が専門的であると申しますのは、具体的に申しますると、そのうちで最も重要なものは、如何なる交通経路で交通網を形成するかということでございまして、これは経済、産業、その他社会全般の情勢に応じて交通の流れがどのようになるかを見て見なければいけないわけでありまして、これは広く運輸行政に専門的な知識経験を持たないところ、なかへく判断しにくいことであると思うであります。第二には運賃がございますが、運輸事業の最も根幹を

成すところの重要なものは運賃でございまして、これが事業経営上その基本になると同時に、その多少によっては多い、少いということは、利用者に非常な影響を及ぼし、又経済、産業に重要な影響を持つものであります。その運賃額が如何にあるべきかということは、これは運輸行政の根幹として全く専門的知識によつて割出されなければいけないものであると思います。なお、その他運輸の系統をどういうふうにバスが動き、トラックが動いて行くかという系統とか、運行の回数とか、或いは営業所の位置をどういうふうにきめるとか、具体的に申しますと、さような点が、これは専門的な知識がなければ絶々に判断できないことであるというわけであります。

或いは国会に対して勧告されでる案であつて、これについては我々関係大臣から承わつておりますと、慎重検討の必要があるというので、研究室であります。然るに政府委員である皆さんがたから、非常に重な御答弁があるのです。これは只今まで承わりましたこの運送事業に関する免許その他の権限については中央官庁の、いわゆる運輸大臣の権限として國の事務として保有するのかどうか、こうしたことについては今後においても変わらないというお考えを持つて述べられておられるのであるかどうか。この際お伺いして置きたいし、第二点としましては少くとも神戸委員会が結論を出すまでには、各関係行政部門に対しても連絡があり、その間いろいろな折衝もあつたろうと思われるのですが、この道路運送関係の事務の再配分等についてはどういう連絡があつてああいう結論が出されたものであるか。運輸省側として触れておられた部面について経過を御説明願いたい。

でございます。従いまして政府において勧告に対する取扱が決定をいたしましたれば、その決定には勿論従つて参つもりでござります。そのためには、法律改正の必要あるものは、国会に提出し、御審議願うことになると思いたしましたのであります。これは岡本委員長から御要求がございましたので、運輸省はどういうふうに考えておるかという御質問がございましたので申上げただけでございまして、その点は御了承を得たいと 思います。

地方行政調査委員会議との折衝につきましては、私どもも委員会から意見をも求められましたし、又進んで意見の開陳に当りました。種々の資料を提供し、いろいろ御説明を申上げました。が、完全な意見の一致を見ることなしに、この勧告が出されておるわけでございます。その点につきましては、国会、衆議院の運輸委員会等におきましても、神戸議長がみずから出られまして、いろいろ御説明になつたことござります。

○小笠原二三男君 では後刻神戸委員会のかたに質問したいのであります。が、次に先ほど岡本委員長の話にもありましたように、専門的知識を必要とする部面が多いので、それで国の事務としなければならんというのも一つの理由であるといふに承わつたのであります。が、然らばこの自動車営業等に関する許可、認可の権限といふものは、歴史的にどういう変遷を経て、今運輸大臣の所管事項なら所管事項となるようになつて来たのであるか、この点を承わつて、真に中央にお

○政府委員(中村慶吉) 昔の歴史といふ話を言えといふお話をござりますが、昭和六年までは当時の地方長官に自己車関係の仕事があつたわけでござります。主として警察でやつていただわけですがございますが、だんづと当時勃興して参りました自動車運送事業の内容を見ると、非常に大きな輸送の分野をとめるようになりまして、各地で鉄道、軌道その他と重要な問題を起す、輸送上重要な交通機関になりましたので、これは言葉を重ねるようになりますが、専門的な見地から見ると同時に、総合的な交通行政として見る必要があるというので、昭和六年に自動車交通事業法といふものが、当時の帝国議會を通過いたしまして、昭和八年から施行されたわけでござります。それによりますと、まあ簡単に言いますれば、バス事業と今のトラックの積合事業は大体當るものでござりますが、これは当時の鐵道大臣の権限ですべて免許許可をする。それからタクシー、ハイヤーとか、地場のトラックと俗に言ますが、そういう事業は地方長官にして仕事をする。これは鐵道大臣から委任をして地方長官でやる。こうしたことになつて、いたわけでござります。そうしてずつと戦争になりまして、各県に専門の課が要るというので、輸送

課といふものを置いて、警察部の輸送課でその仕事が地方としてやられていたわけでございます。そういう経過を辿りまして終戦を迎えまして、昭和二十三年の一月から道路運送法というのができまして、それによつて地方長官の手を離れて、自動車行政が全部運輸省に來たわけでございます。そうしてその末端機構として地方に陸運局を置き、更にその末端として各地区に自動車事務所、最末端の機構は自動車事務所になりますして、それから道路運送監理事務所になりますして、陸運局分室ということになつたわけでございまして、最末端の機構は……。これはいざれも名前は変りましたが、一貫して運輸大臣、陸運局、それから事務所といふように三段で一本の系統で、運輸省一本の系統で來ていたわけでございます。ところが昨年行政の地方委譲の問題がやかましく論議されまして、その結果、地方自治法に基きまして、最末端の機構が陸運事務所という名前になつて、都道府県知事の傘下に入つた、こういうわけでございます。一昨年、二十四年十一月一日から陸運事務所といふのができて、知事の傘下に入つたわけであります。併しこれは飽くまでも国の事務であつて、それを地方の知事に委託しておるのだ。従いまして知事は国の委任を受けた機関になつておるわけであります。そうして陸運事務所の予算は全部運輸省の予算、国の予算になつておりますので、職員の身分は地方事務官又は地方技官という国家公务员になつておる、こういうかつておる現状になつておるわけであります。

もう一度言葉を換返しますれば、運輸省の一本の系統で國の事務として末端

まで仕事は知事に委任されておる。ただ最末端の仕事は知事に委任されておる。そこで現在を迎えておるわけでござります。それで、それをどういうふうに配分するかは、先ほどからのお話のいわゆる神戸委員会の勧告を、政府としては、内閣においてよく研究した結果、その結論によつて再調整をしよう、こうしたことになつたわけであります。いきさつはその通りでございます。

○政府委員(牛島辰彌君) お答え申上

も、そのことを以て直ちに専門的知識と申しておるわけではございません。勧告の中で専門的知識云々と申しておりますのは、この道路運送法におきましては、私どもからいたしますれば、十分専門的な知識経験を必要とするものが多々あると思ひまするが、更に道路運送車両法といたしまして今回分離いたしましたところの、自動車の整備であるとか、検査であるとか、或いは登録というような問題につきましては、少し大きな専門的知識が必要とせられるものと考へております。殊に今回会の御審議を願つておりますする自動車抵当法案におきましては、動産に対するものと考へております。然に今のは、自動車道路運送車両法の登録に関するところの規定の中にすべて織込まれておるわけでございまして、自動車を登録いたしまして、その登録によりまして所有権行使し、更にそれに抵当権の設定を認めるという制度に相成つておるわけでございまして、これらの点からいたしますれば、この登録ということとも、今後におきましては十分専門的な知識、経験を必要とするものと考えております。又自動車の検査にいたしましても、車両検査と一口に申しましても、これらにつきましては、相當技術的な専門的な知識を必要とするところを思ひます。自動車の整備を設けておりますが、これらに対しましても、専門的知識、技術的な知識といふものは必要と考えるわけでござります。

田中雅也 次郎、御免めざ

要であるというので、数千万円の金を準備いたしまして、数個の路線の営業許可をいろいろ申請いたしました。これが絶対不可能なわけであります。こういうことが数次に亘つて行われていまして、我々いたしましては、専門的知識がこういうことにも濫用されまして、小笠原委員が言つたように、国有鉄道との競争でなしに、そういう一部の大きな巨大財閥の独占資本に奉仕するような形で、私はこれが極めて悪用される虞れがあると思うわけであります。若しこれが、県知事にその許可の権限が委託されるといたしましたならば、県民のごくごくたる非難によつて、これは絶対一県一社であることは不可能なわけであります。私も国会の立法調査局で調べましたところが、一県一社の県は全国でも余り例がないわけであります。そして道路運送管理委員がその会社の有数な株主であるといふようなことが手伝いまして、どのような努力を傾けましても適当な競争ができないよう、そういうふうなことになると、殆んど不可能なわけであります。そこでサービスも悪いし大変な利潤を貪っています。そういうことがこの法によりまして過度な競争もできないところが最近その或る大阪の自動車の営業をやつておられる人が、営業許可の申請をいたしました途端に、全県下に亘るその会社のサービスがよくなつ

た。そういうことはどうしても費用される虞れがあると思いますので、数県にまたがるようなものはまあ別にいたしましても、一県内の二、三の路線を許すということについては、いろいろ、こういう条項を勘案して、許可するようにという方法で、県知事に委譲して頂きましたならば、多年に亘るところの独占による横暴と腐敗というようなことが打破されまして、交通業の発展に非常に資するのではないかと思ふわけであります。前は運輸省におられましたが、最近国有鉄道のほうの局長になつておられますそのかたが帰つて、今度自動車会社の社長になられるという噂もありまして、運輸省に対しまして非常な六十万県民の疑惑があるわけであります。これが私は今度、先般公聴会があつて恐らくそれも許可されないであろうということが県民から言われておるわけであります。が、今度出された道路運送法というものはそういうものを打破することもできない。それをむしろ既得権益を必要以上に擁護するようなことに使われるではないかというふうに考える次第であります。この法律は別にいたしまして、一つ局長におかれましては、鳥取県におけるその一原一社の如何ともなしがたいところの独占企業がどのようにして形成されて、そして鳥取県の交通業に果して寄与しておるかどうか、そらして運輸省が絶えずそれを擁護された縁辯に鑑みまして、十分な御調査を併せてお願ひしたいと思うわけであります。一つ是非その点を御考慮願いたいと思うのですが、私の質問の要点は、数県に亘りますものは別とい

たしまして、県内だけくらいのものは、県知事に委譲して頂きましたが、交通業者のあまり混亂にならないような許可是、一つ県内で処理されるような委譲であります。

更に二十二条の、この私的独占禁止法の適用を除外されましたことについての理由をお伺いしたいと思うわけであります。

○政府委員(牛島辰彌君) お答え申上げます。只今鳥取県と特に指定されてお話をあつたのでござりますが、現在全県一社でバス事業を行なつておりますのは、私の記憶するところでは宮崎県と鳥取県であるうかと思ひます。

○内村清次君 熊本県もそうです。

○政府委員(牛島辰彌君) 熊本県には若干の他の会社があるわけであります。

○内村清次君 バスはないですよ。産交だけだよ。

○政府委員(牛島辰彌君) 熊延その他があるでしょ。それですから一県でございます。鳥取県について申請があることは聞いておりますが、これの結果、道路運送審議会の公聴会等を行なつておりますので、その結果についてはまだ私ども存じておりません。私どもが実際に道路運送事業の免許をいたす場合におきましては、免許基準といふのが現在においては告示で出ております。今回の法案におきましては、この法案の中の第六条に免許基準を掲げてございます。この免許基準に適合しているものでありますれば、これを免許することにいたしております。ただこの免許基準において一番問題になりますのは、免許基準の第三号と第四号が一番免許基準の問題になるわけであります。この三号の、「供給輸送

力が輸送需要量に対し著しく不均衡「ならない」、バランスをとつて行ける、「こういう点が、この見解の相違と申しますか、資料の適合によつているいろいろ問題が起るかと思います。それから四号の、実際に、適確に遂行するところの事業計画を定めて、資力、信田公曉会により、道路運送審議会があり、公益事業をやるだけの資格があるかどうかという点の認定の問題が問題になる点でございます。私どもは、公曉会により、道路運送審議会が一応結果を出しましたものを、運輸審議会に報告して参ります。運輸審議会が更にその資料等につきまして、「これを厳正に調査審査いたしまして、その結果、運輸審議会の答申を待つて運輸大臣が法律処分をなす建前になつております。従いまして具体的の場合におきましては、具体的の路線を定めるものでありますならば、路線について実際臣が法律処分をなす建前になつております。従いまして具体的の場合においては、相当慎重に調べておきます。この点におきまして、或いは公曉会等の反対公述も十分聞いております。又、賛成公述もあるし、そういう点からして免許されておるのでございまして、私どもとしては、最も厳正に、これを又公正に免許をいたしでおるものと確信いたしておりますのであります。

成ができないというわけでござい
す。以前におきまして御承知のように
戦争以前におきましては、非常に少
な業者が多数確立いたしまして、そ
るために一つの路線の多い個所におき
ましては、八業者ぐるいが競争をし、
のために一部の便益ということは考
られましても、国全体から考えまし
ては、必ずしもこれが公共の福
祉を増進しておるといふことは言えな
つたるうと思ひます。そういう観点
らしまして、戦時中各種の事業の統
合その他が行われまして、現在におき
して或る程度の近代企業化したとこ
の自動車運送会社が多数できたこと
思ひます。ただ私ども常に考えてお
ますのは、県単位にはこれは或る程
できておりますけれども、各県で皆さ
んにおかれても恐く御経験があると
思ひますが、路線が県の県境に行きま
すと、皆切れておるところが非常によ
多いと思うのです。他の府県に行くべ
くには乗り継がなければならぬよ
うな不便がありまして、今後自動車がます
ます速度化し、又大型化して参りますと
殊にディーゼル車が普及して参りますと
た今日におきましては、相當長距離の
ものが出て来ることは当然だと思うの
です。その点からいたしまして、府
県の境に、府県知事の権限であります
れば、府県を境にして免許をすれば、
府県知事の権限であるということです、
府県で定めるところのバス事業が現在
においても相当これが残つております
るよう、又やはり道路運送業が相当
小さな企業が多数出て来ることを懸念
いたしております。

まの会話よくわかりましたが、先にも申しましたように、全国でも一県一社という県はまあ二、三原にすきないわけあります。くどく申上げますが、そこを二期やりまして、牢固たる勢力を持ちました、警察も、裁判所も、検察院も、その社長は県会議長を八年やり、貴族院を一期やりまして、牢固たる勢力を持ちました、公職会がありまして、その結果がどうなるかということは全県民が非常に注目をいたして見ておるわけであります。今度の国鉄の不祥事件で、その局長も或いは辞めるのではないかといふようなるかどうかということについては最大の大な関心を持つておるわけでありますので、第一条にありますように、恐らく県内のどこかにこの公正な競争を確保することに該当しないような路線が全然ないということは、我々としても思われないわけであります。全県下の百六十七の町村長が全部競争線のできることを署名捺印いたしまして、陳情さえしているほどであります。何とぞ所管の局長とされましては、それらの点もお考え下さいまして、過度な競争になつてもいけませんが、公正な競争ができるよう一つ競争のほどをお願いしまして、私の質問を終ります。

○政府委員(牛島辰彌君) 只今の鳥取答弁でも、県内の路線に限つての自動車の問題につきましては、私どもとしまして慎重に取扱いたいと思つております。

○小笠原一二男君 これは運輸大臣なり政府の責任者の御出席を頂いてお話を承わりたいという気がして來たわけでありまするが、只今の質問の中の御答弁でも、県内の路線に限つての自動車の問題について見ても、非常に注目をいたして見ておるわけであります。今度の国鉄の不祥事件で、その局長も或いは辞めるのではないかといふようなるかどうかということについては最大の大な関心を持つておるわけでありますので、第一条にありますように、恐らく県内のどこかにこの公正な競争を確保することに該当しないような路線が全然ないということは、我々としても思われないわけであります。全県下の百六十七の町村長が全部競争線のできることを署名捺印いたしまして、陳情さえしているほどであります。何とぞ所管の局長とされましては、それらの点もお考え下さいまして、過度な競争になつてもいけませんが、公正な競争ができるよう一つ競争のほどをお願いしまして、私の質問を終ります。

車運送に関する免許等には賛成できがたいという御意見があつたのであります。するが、私は、その賛成できないとか、これは国の事務として保有するのであるとかいうことが、局長の意見ではなくて、これは運輸省と申しますか、事務当局者の変らない意見である。よく思いますし、その理由とするところを伺つております。というと、神戸委員会の勧告がどうであると、或いは政府当局がどうきめようと、例えば神戸委員会の勧告の通りきめる場合においては、この自動車運送に関する行政は不可能になるという程度の強い理由を以て反対である。賛成できがたいといつておられるように私は聞きとるわけなんです。それで、そういうものではなくて、これはその地域の住民の生活に密着した問題として、現実的に調整がうまく行きますならば、これでは國の事務であるものを地方に委任した事務としてもよろしいでしようらしく、地方固有の事務としてでもいいだらうが、いずれ地方にもやつて行けるものかどうかということがどうもはつきりしないのであります。これはただ単に運営上の便宜というようなことではないかというふうに私は聞きとるので、この事務の一部分或いは大部分なりとくして、根本的な具体的な問題として、それはこの勧告された趣旨を政府が検討するといったしましても、出て来る結果は、おかた、きまつたものになるのじやないかと考えるのである。一つ局長において、これが将来検討を加えられた末に、委任事務であろうが、地方の国有事務であろうが、地方自体において或る種の部分の運送事業に関する行

攻というものができるのであるかどうか、この点はつきり御答弁を頼つて置きたいと思うのであります。

○政府委員(牛島辰彌君) お答えいたしまします。先ほども申上げましたように、この勧告の取扱につきましては、内閣におきましては委員会を作りましたとして、内閣審議室を中心にして、この取扱の勧告に対するところの事務の調整等を慎重に研究中であります。勿論その委員会には私どもは入つております。が決定いたしましたれば、只今御質問のありましたような点はおのずから解決されるものと考えております。

○小笠原三三男君 くどいようですが、私のお伺いしているのは、どこがきめようと、できないものはできないのだという程度の理由を以て、この法案の国事務とするのだということとなのか、きめる所がきめさえすれば、この行政事務の地方委譲ということも可能であると事務当局は考えるのか、その点について伺つてゐるのです。

○政府委員(牛島辰彌君) 内閣におきまして決定せられましたことが、國の事務、或いは地方の事務、截然と分けられますれば、その區別に従いますし、國の事務であるけれどもこれを地方の事務にすべきである、こういうことになりますれば地方の事務になるわけでございます。ただ國の事務でありますして地方に申しますが、地方の機関にやらせるという場合におきましては、ここに地方公共団体に、府県知事などは、やらせるか、或いは陸運局といふ級機関がござりますので、そこに委任をしてやらせるかという問題は残ると思つております。

○小笠原三三男君 それでは、この際、地方行政のほうの主管であります自治庁の小野政務次官がお見えになつておりますから、この問題についてお伺いしたいのですが、先ほど神戸委員会からの御出席を願つておきましたところ、責任者が御都合が悪くてお見えになつておらんそうでありますから、いつか連合審査しましたモーター・ポートの法案に關しても、実は保留しておる部分がありますし、行政調査委員会議の意見という点もその点も聞きたいと思いますので、この審査に差支えのない機会において、そういう機会がある場合には、この問題について神戸委員会の意向というものを質して見たいと思ひますので、委員長にお願いして置きます。

知の通りであります。地方自治行政とい
たしましては、地方自治行政全般に亘
りましてこの問題を取上げて行かなければ
ならぬわけでありまして、目下内閣がこ
れを引受け、総合調整を図
つておるような次第であります。ただ
問題は、各種行政部門が多岐多様に亘
つております。運輸行政につきましても、
きましては、具体的な内容に応じて考
えて行かなければならぬかと思つてお
ります。運輸行政につきましても、
多種多様な行政部門の一つとして考
て行かなければならぬわけであります
して、交通行政が国の経済事情の変化及
びこれに伴う交通量に応じまして交通事
業がどういうふうな姿であるかとい
ふことも、眞具体的にやはり検討を加えて行
く必要があるのでないかと、かようじ
思つておる次第であります。一面、地方
行政全般から見ましても、どの部門の行政
について國の事務と地方の事務とに分か
ることが最も適当であるかじゅうこうじ
いう点につきましては、内閣の審議室と
連絡をとりながら結論を出すようにし
て行きたい。只今のところは、はつきり
りと、こういうふうな結論になつてお
り、又地方自治廳としましては、勧告
に対しましては、勧告に対しましてこ
ういうよくな意見を持つておるとい
ふことを申上げる段階には達しておら
ないのではないかと、かように考えてお
る次第で、いづれ、この勧告の処理に
つきましては、政府としても誠意を以
て善処いたしたいと考えておりますの
で、地方自治廳におきまして、内閣の
取扱の関連を持ちながら、全体とし
ての地方行政のあり方につきまして、
十分に検討を加えて行きたいと、かよ
うな段階にあることを申述べたいと想

○中田吉雄君 ちよつとお伺いしますが、アメリカやイギリスなんかどういうような許可制度のような統制があるのですか。その点わかりましたら……。

○政府委員(牛島辰彌君) アメリカにおきましては、I・C・Aというものがございまして、何と申しますか、国際交通法というものがございまして、非常に厳格な免許制を実施しております。又同時に私ども提案いたしております道路運送車両法がございますが、これに対応する交通的な車両法規も非常に完備したものがございます。

○高橋進太郎君 前に頂きました草案の中にも、二十九条には、主務大臣が許可したり、その他の処分をしますときには、東京都内、或いは特別区の区内においては、その首長、若しくは都知事の意見を徴すると、いろいろな規定がありますが、新らしく頂いたのではなくつておるのでですが、それ代る何か条文があるのでござりますか。

○政府委員(牛島辰彌君) お答えをしますが、その現在の法律の二十九条に相当いたしまして規定は、今御審議願っております道路運送法の百二十三条でござります。

○高橋進太郎君 そこでお尋ねするのですが、「都知事又は市長の意見を徴しなければならない。」と百二十三条にございますが、この意見を徴し、その意見にこれはどれだけの拘束力があるものでござりますか。

○政府委員(牛島辰彌君) 御承知のように自動車運送事業に対する免許、或いは事業計画の変更等の認可に対するところの権限は、運輸大臣がこれを持

つておることになつております。これにつきまして、この百二十三条によりまして、首長の意見を徵するといふことは、運輸大臣の権限からいたしますれば、その権限を拘束するものではないわけであります。法律上申上げますれば、権限を拘束するものではございません。

○高橋進太郎君 重ねてお尋ねいたし、

たいと思いますが、何故一般の乗合旅客事業だけについて都知事若しくは市長の意見を徵するということにして、

一般的、いわゆる乗合自動車以外のもの、及び乗合事業につきましても、都知事、若しくは市長以外のいわゆる県知事の意見といふものについては、どうしてこれは規定が全然削除されるのですか。その点をお答え願いたい。

○政府委員(牛島辰彌君) 都知事とございますが、首長といふことで御説明申上げますが、現在の首長は、私が申上けるまでもなく公選の知事のこと

ございまして、そのかたの御意見を聞くことに相成ると存じます。乗合自動

車、一般の乗合旅客自動車に関する件だけを規定いたしておりますのは、一

般の乗合自動車事業といふものは、国民の日常生活に非常に直結しておる

点が多い点に鑑みまして、而も政令で定めております都市は、六大都市、或いは又福岡、仙台といふような都市でございまして、相当大きな都市である。一種の都市交通と申しますか、そういうものを形成いたしておるもの

は不満を持つものであります、そのためつと府県に対する補助とか、或

いは面倒を見るとか、そういう措置と

あります。これらは地方鉄道、或

いは軌道の市内交通と相ともに、一般

市民の足となり、日常の生活に直結しておるのであります。その首長に対し、行政上の公選された首長の意見を徵しまして、これを斟酌して、道路運送審議会におきましても、十分な慎重な審議決

定をし、又大臣としましてもこの点を考慮に入れまして決定をすることが最も適切である、こう考えましたので入られたわけでござります。

○高橋進太郎君 いや、それで私のお聞きしたいのは、そういう市民の代表といふような意味で首長なりそういう人の意見を聞くという御趣旨であるならば、同じように公選になつておられる、いわゆる県民の意見といふような意味でも、これは知事の意見を聞くべきじゃないか。言い換えるならば、市街地以外の農村なりそういう所における一般の乗合旅客事業につきましても、同じように知事の意見を聽取すべきじゃないかと、いふように思われるのですが、この点は如何ですか。

○政府委員(牛島辰彌君) 一般的の意見といふのは、道路運送審議会におきましては、公選会を開催いたしました。そして、公選会に出席されてその御意見を活潑に述べておられるような実情であります。現在におきましても相当多数のがたく、がたくと申しますが、公選会で開催いたしました。そして、公選会に出席されてその御意見を活潑に述べておられる、いわゆる権限といふ形式だけに捉われて、すべて運輸省若しくはその系統の機関において、これを一方的に許可せられるということについて、非常に私は不満を持つものであります、その辺のいわゆる御見解、並びにそういう道路の修理なり何なりについて、非常に私は不満を持つものであります、その

見もその次の条文で聞いております

し、府県知事といたしまして、又一般

の県民、非常に多数の県民のことにな

りますが、その御意見等も十分に法律

処分をなすについては反映し得る建前

になります。これが辺のことをお伺いした

いと思いますのを端的に申上げます

○高橋進太郎君 私のお尋ね申上げた

問題でいろいろお話をあつたのです

が、先ほどほどの委員からも事務配分

の問題でいろいろお話をあつたのです

が、事務配分の問題よりも県なり或い

は町村の実態を見ますといふと、どこ

の県でも大体事業費の大きな部分を道

路の修理費に使つているわけなんです

。従つてそれを県道なり或いは市町

村道路というような形において管理

し、或いは又支局を置いて絶えずそれ

を修理しているのですが、それを国が

一方的にこの自動車業を許可した。そ

れは何ら知事なり或いは民間のあれと

は関係なしにどんどん走つてゐる。そ

ういう形が非常に道路の保存なり或い

は又県民感情なりから遊離するやり方

であるうと思ふのであります。従つて

事務配分という形式の問題か、離れます

か、そういう形が非常に道路の修理、管理

であります。併しながら自動車を使用す

る面からいたしますれば、殊に自動車

運送事業者におきましては相当多額の

税金等によりまして負担はいたしてお

ります。併しながら自動車の使用す

るものとを考えます。殊に自動車税のご

ときは府県の税金になつております

し、又その他の事業税にいたしまして

も、又自動車の最も燃料として使用い

る面から見ますれば、非常に微々たるもので、これは詳しく述べを頂ければわかることとと思うのであります。それから又建設省がガソリンの消費

税を見返りにしておりまする部分は、

これが詳しく述べを頂ければわかる

こととと思うのであります。それから又建設省がガソリンの消費

税を見返りにしておりまする部分は、

これが詳しく述べを頂ければわかる

ますか、遊離した、運輸省の官僚行政の便に資するというふうな、何かその方面だけを強行するような意見のよう聞えて、実は率直に申して不満な点が多々あるわけであります。いろいろ申上げたいのでありますけれども、時間がありませんから意見は差控えます

が、私は運輸省なり又運輸省の行政系統を維持することが大事なのではないので、この自動車運送業そのものが真に地域の住民なり國民に裨益するような民主的な行政でありたいということを願うのですが、答弁の節々から聞きますといふと、非常に断定的な、我々でなければもうできないのだといふよ

うな意向がその片鱗に、私どうも聞き方が悪いのですか、片鱗に窺われるのられて、誠に不満なので、大変運輸委員会には申訴ない次第でありますか、次に機会を見て一度ぐらいこの会を続行せられ、運輸大臣並びに神戸委員会の委員並びに地方自治庁のはうの長官、或いは長官が洋行せられておられない場合には次の責任者、こういうかたの御出席を頂いて疑問の点を質問したいと思いますので、何とぞ委員長においてそういうようにお取計らいできますならばそりやつて頂くようにお願ひ申し上げたいと思います。

○委員長(植竹春彦君) ちよつと速記をとめて。

(速記中止)

○委員長(植竹春彦君) それでは速記を始めて下さい。では本日はこれを以て散会いたします。

午後五時三十四分散会

出席者は左の通り。

運輸委員

委員長

植竹 春彦君

理事

委員

岡田 信次君

内村 清次君

菊川 孝夫君

小酒井 秀吉君

高田 寛君

高木 正夫君

前田 稔君

村上 義一君

前之園喜一郎君

松浦 定義君

鈴木 清一君

岡本 愛祐君

安井 謙君

堀 末治君

吉川末次郎君

地方行政委員

委員長

理事

委員

小笠原二三男君

高橋進太郎君

相馬 助治君

牛島 辰彌君

中田 吉雄君

西郷吉之助君

政府委員

委員

地方自治
政務次官

小野 哲君

自動車
局業務部長

佐竹 達三君

運輸省自動車
局整備部長

牛島 豊君

運輸省自動車
局業務部長

岡本 忠雄君

運輸省自動車
局整備部長

古谷 善亮君

運輸省自動車
局整備部長

武井 群嗣君

昭和二十六年六月一日印刷

昭和二十六年六月一日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 庁